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重点

本报讯 今后，无论是在
京还是外埠无偿献血的人士，
患病需要用血时，本人及其配
偶、父母、子女将享受优先用
血的权利。2012年8月6日，北
京市卫生局公布无偿献血优
先用血实施方案，献血者的无
偿献血证、身份证等证件将可
作为优先用血凭证。

近年来，北京每逢冬夏便
面临季节性血液短缺，一些择
期手术也会受到影响。

为鼓励无偿献血，同时保
障献血者及其家属的用血权
益，《北京市无偿献血优先用
血的实施方案(试行)》公布，
首次规定将在确保急、危重症
患者临床用血需求与安全的
前提下，优先保障无偿献血者
用血。

其中提出，凡是在北京
市，包括驻京军队采供血机构
及外埠参加无偿献血的人士，
本人及其配偶和直系亲属，包
括父母、子女，将享有优先用
血的权益。

据《京华时报》

北京

无偿献血者

可优先用血

本报讯 南宁今年5月1日
起施行新修订的《南宁市献血
条例》，南宁市献血者只要参加
过一次无偿献血，在临床用血
时，都可以享受终身无限量免
费用血待遇，赋予献血者享受
免费用血的权利。

以往的规定是无偿献血
者可免费使用血液，未说从献
血到用血的其它费用可以免。
而此次《南宁市献血条例》明
确：无偿献血一次可终生免费
临床用血，意味着献血者不用
负担其它费用。

据新华社

南宁

一次无偿献血

终身免费

无限量用血

本报讯 为防止互助献血
过程中出现乱象，去年8月武汉
市曾暂停互助献血。但今年2

月，武汉市又悄然重启这一制
度。

同时规定，每年1月1日至3

月1日、7月1日至9月30日开展互
助献血工作。互助献血坚持自
愿原则，即时登记、即时献血、
即时调配。并要求，申请用血患
者需经主治医生签名认可、注
明与亲友的关系等。

据新华社

武汉

暂停互助献血

又悄然重启

被绑架的互助献血
本报记者 郭静 王倩 实习生 朱琳 李钰

本报济南8月8日讯(记者
李钢) 本报8日《一天上百电话
遍求亲友献血》的报道引起了省
卫生厅的高度重视。8日，省卫生
厅相关负责人表示，互助献血是
法律允许的应急献血方式，其实
也是采血量不足情况下的无奈
之举，该厅将尽快出台文件，对
互助献血行为进行规范。

“我们启动互助献血，时间
很短，仅仅半年多。”省血液中心
相关负责人表示，互助献血是

《献血法》中允许的，但之前我省
采血量比较充足，并没有采取这
种方式。只是到了最近供血很紧
张的情况下，才启动了这种方式。

该负责人表示，现在用血紧
张的局面是多方面原因造成的。
首先，随着医改的深入，各种医
疗需求大幅释放，而技术的进
步，也使得许多有难度的手术得
以推广，这些都增加了用血量。

“其实，我们的采血量一直在增
加，只是跟不上需求的增长。”“而
现在街头采血的方式，又很容易
受到天气、采血车位置等细小因
素的影响。”该负责人苦笑了声
说，“现在就连奥运会都影响到采
血了。这是因为很多人熬夜看比
赛，采血不合格率大幅升高。这
几天的不合格率甚至能到1/3。”

在街头采血受影响的同时，

团体采血困难大增。“献血法施
行后，当时还是有个指令性献
血，所以，机关企事业单位很积
极组织献血。”省血液中心相关
负责人表示，我省在全国比较早
地取消了指令性献血，之后，团
体采血难度逐渐增加。

“就这样，在用血特别紧张
的时候，我们才启动了互助献
血。这也是无奈之举。”该负责人
说，即使启动互助献血，也并不
是所有患者都需要互助献血。

“在用血紧张的情况下，我们要
优先保障急症患者，而对于那些
慢性病人、择期手术患者，还有
那些用血量比较大的，不得不鼓

励他们进行互助献血。”
“我省启动互助献血在全国

来说是比较晚的。”省卫生厅相
关负责人坦言，从外地的情况
看，互助献血制度在实行中确实
出现了一些问题，诸如将其普遍
化的倾向，甚至滋生“血头”等。

“我省将尽快出台文件，对
互助献血进行规范。”该负责人
表示，针对互助献血可能出现的
一些问题，省卫生厅将进行规范，
主要包括对互助献血的适用范
围、适用条件、使用流程等进行规
范。同时，将要求各血站、医疗机
构从患者角度出发，尽量减少异
地患者互助献血时遇到的困难。

“启动互助献血是无奈之举”

省卫生厅：将规范互助献血

不得不参与的

“互助”
刘兆凯的妻子几乎跟临

床的女孩黄文素同一天住院。
他得知黄文素有个紧急的手
术，血库无法提供全部用血
量，需要找人互助献血。

黄文素一家人打了上百个
电话找人来献血。“实在看不下
去了，”刘兆凯说。8日下午，就
在黄的家人前去省血液中心献
血的时候，他也跟去了，献了
400毫升。

而今年4月，18岁的济南
小伙子黄思楠去献血则是为
了自己的母亲。因为母亲查出
患有子宫癌，手术需要900毫
升血，医生同样告知他需要通
过互助献血获得血液。

记者还从医院了解到，有
的病人家属实在找不到人互
助献血就去血液中心求助那
些无偿献血的志愿者。

有的病人家属，会举着牌
子到血站去找献血者，有时候
还会给一定报酬。

对于互助献血这种方式，
许多人报以无奈。来自济南市
高新区的市民刘华几天前为
了帮助一个朋友的孩子去献
过400毫升血，“朋友在电话里
都哭了。”他说，他也想万一有
一天自己也遇到这种情况呢？
所以他还是赶去帮了这个忙。

在有些医院的业务人员看
来，互助献血政策虽然是国家
提倡的，但实际执行起来带些
强迫的色彩。

当下全国各地互助献血的
模式大都雷同。江西省卫生厅
2010年8月曾下发文件，要求各
级医疗单位“互助献血量不得
低 于 本 单 位 当 月 用 血 量 的
20%”。而据公开报道，根据上海
一血站估算，目前互助献血量，
占了上海整个供血量的15%。

根据献血法规定，全国各
地都已经为无偿献血者及其配
偶、直系亲属制定了免费用血
和优先用血的政策，但在互助
献血的制度之下，“免费用血”
也似乎失效了，走入了尴尬境
地。

无偿献血只是解决了以后
报销的问题，比如说一个献血
者可以免费使用800毫升血，但
如果现在的确没血，怎么给他
呢？即便以前献过多少也没用，

必须再献一次，临时血库里才
会有的，这样才能优先供血。

这显然打击了无偿献血的积
极性。不少输血科负责人表示，这
个悖论将无偿献血也绑架了。这
成了一个恶性循环，无偿献血不
足就导致临床用血不足，临床用
血不够就必须采取互助献血来缓
解，但是互助献血的形式又让大
家觉得对无偿献血不抱信心，所
以无偿献血就越是不足，这已经
背离了无偿献血的爱心初衷。

“互助”模式下的恶性循环

除了病人和家属外，医院也
承担了血荒带来的一些压力，尤
其是医院的输血科。

张林(化名)是省城一家大
医院的输血科主任。张林说，原
本输血科作为业务科室，负责的
是输血的安全和发放。但最近几
年，“要血”成为她的主要工作。

“医院每天都要向血液中心要
血，但很少有全部供应的时候，
比如你要20个单位的红细胞，只
给七八个单位的。”

因此，医院的血库保有量始
终处于不饱和状态。“严格控制
临床用血，只要科室用血超过10
个单位，必须施行报批手续。”她
说，而只要用血量超过8个单位
的，一般要动员家属互助献血来

换取血量。
患者家属一开始并不能接

受这种动员。有外地的患者家属
经常跟科室人员哀求通融一下。

也有一些患者家属不理解。
有的家属找到办公室，质问为什
么医院不给提供血液。

而另外一家三级医院的输
血科主任也面临同样的困境。他
说，有时候有些需血量大的科室
会找上门来，“有一次有个手术
科室的主任打电话要20单位的
血浆，我说不够了，他扔下一句
话：我不管这些，血浆供不上，病
人出了事你负责。”

血荒让有些大医院的输血
科几乎成为众矢之的。在一家大
医院的民意测验中，输血科的满

意度70%，排名非常靠后，理由
是供血不及时。

即便如此，输血科还是想尽
办法采用互助的方式来缓解血
荒。“有时候会跟血站‘打欠条’，
说病人急着用，先借上10个单位
的，等以后再招募志愿者前去献
血补上。”一家三甲医院的输血
科主任李强(化名)表示。

一家三级医院的泌尿科曾经
遇到一个外地患者，家人没有献
够血，科里一位护士帮了忙，去献
了400毫升。医院职工来帮忙互助
献血，这种情况并不鲜见。

另外一个输血科主任对此忧
心忡忡。他担心如果互助献血这
样进行下去，迟早有一天会出大
事。

医院输血科成众矢之的

24岁的聊城人刘兆凯从没想到，自己的第一次献血会是“互助”式的。8月7日，正陪同妻子在省立医院看病的

他，为了帮助临床一个素不相识的姑娘，伸出了自己的手臂。他感觉这像是用一种条件“交换”血，医生却说了一个

他从没听说过的专业词语：互助献血。但在他看来，这种“互助”有了一种被绑架的味道。

8日，省立医院病房内，一位患者正在输血浆。 本报记者 李军 摄
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